
香港文匯報訊 連日來，習近平總書
記對疫情防控工作作出一系列重要指
示，對防控工作作出一系列重要部
署，強調要維護人民的利益、重視人
民的力量。總書記的重要指示充分彰
顯了濃厚的人民情懷，鮮明反映了共
產黨人人民至上的本色。
昨日中央廣電總台發表「央視快

評」指出，人民立場是中國共產黨人

的根本政治立場。面對疫情防控的嚴
峻鬥爭形勢，廣大黨員幹部要始終堅
持以人民為中心的工作導向，堅定地
站到疫情防控的第一線。要在為民解
憂中踐行初心使命，堅持將人民群眾
的需求作為努力的目標，全力救治患
者，不斷壓實防控責任，強化防控措
施，把宗旨意識轉化為實實在在的行
動，以疫情防控的實際成效來增強群

眾的安全感。
快評認為，群眾的力量是無窮的。

廣大黨員幹部要充分相信群眾，一
切依靠群眾，廣泛動員群眾、組織
群眾，從人民群眾的偉大實踐中汲
取強大力量。在武漢人民捨小家為
大家的自我犧牲中，我們看到了人
民群眾的境界與奉獻；在各地踴躍
捐款捐物的行動中，我們看到了人

民群眾的真誠與愛心；在一支支志
願者車隊義務接送醫務人員、運送
物資的車流中，我們看到了人民群
眾的勇氣與擔當；在農村大喇叭宣
傳接地氣通民心的「好聲音」中，
我們看到了人民群眾的「硬核」與
高效。越是面對風險與挑戰，我們
越是要緊緊依靠人民群眾建立起聯
防聯控的疫情防控機制。

依靠群眾堅決打贏疫情防控阻擊戰

香港文匯報訊 據中通社報道，此前被證實感染
新型冠狀病毒肺炎的呼吸科專家王廣發，目前已經
治癒並於昨日出院。
昨日13時50分左右，北京大學第一醫院呼吸和

危重症醫學科主任王廣發從地壇醫院出院。王廣
發作為國家衛健委專家組成員赴武漢考察時染
病，為國內首位確診感染新型冠狀病毒的專家組
成員。
據地壇醫院介紹，王廣發於8日前往武漢指導工
作，16日返回北京，當天夜裡出現發熱、肌肉酸
痛、寒戰、流鼻涕、咽痛等症狀；1月21日西城區
疾控中心回報痰和咽拭子標本初篩均為新型冠狀病
毒檢測陽性，後轉入北京地壇醫院住院治療。入院
後，地壇醫院給予了積極的對症治療。王廣發體溫
連續6天正常，無呼吸道症狀，2次呼吸道標本新
型冠狀病毒核酸陰性，符合出院標準，昨日康復出
院。

料沒戴防護鏡致染新型肺炎
隔離治療期間，王廣發曾經在「微博」上梳理他

在武漢的軌跡和細節，發現最有可能造成感染的節
點有兩個：一是到武漢第二天去金銀潭醫院ICU
看重症病人，正好趕上插管，他有一個近距離的接
觸，但都是全副武裝，戴着防濺屏，感染的可能極
小；二是在回京前兩天，他去了幾家醫院的發熱門
診和臨時隔離病房，有的醫院的發熱門診比較擁
擠，裡面很可能存在新型冠狀病毒肺炎的患者。
王廣發回憶說，他回京後出現最早的症狀是「左

下眼瞼的結膜炎」。他推測，在「發熱門診感染的
可能性最大」，並稱意識到當天「沒有配備防護眼
鏡」。「說明我的結膜炎很可能也是新型冠狀病毒
引起，而且是局部結膜首發。因此高度懷疑是病毒
先進入結膜，而後再到全身。如果這個推測成立，
則我的防護盲點就在沒有戴防護鏡。」王廣發說。

■■首位確診感染新冠病毒的專家組成員王廣發治癒出首位確診感染新冠病毒的專家組成員王廣發治癒出
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國家專家組成員王廣發治癒出院

香港文匯報訊 據中新社報道，泰國
旅遊和體育部部長皮帕昨日在曼谷表
示，泰國沒有取消中國遊客的落地簽證
政策，有關免落地簽證費政策將按照原
定計劃持續至4月30日。
此前有媒體報道稱，由於近期新型冠

狀病毒疫情爆發，泰國擬暫停中國遊客
的落地簽證申請。皮帕就此作出上述回
應。
他表示，對中國遊客的相關落地簽證
政策仍會照常實施。況且，現在已經沒

有中國旅遊團來泰國。
截至30日，泰國共已確診14例新型

冠狀病毒感染的肺炎病例，其中13人為
中國國籍，1人係從中國武漢旅遊返回
泰國的泰籍人士。泰國衛生部當天表
示，確診病例中6名患者經治療已經回
家，還有8名患者正在醫院接受隔離治
療。
就泰國旅遊業目前的狀況，皮帕29日
曾表示，新型冠狀病毒疫情確實對泰國
旅遊業產生影響，特別是這段時間中國

遊客人數減少了約八九成。在正常情況
下，中國遊客約佔泰國入境外籍遊客的
四分之一。他預計在疫情得到控制後，
中國遊客會照常來到泰國旅遊。
去年10月底，泰國政府決定將針對包
括中國遊客在內的免落地簽證費政策延
長半年至2020年4月30日，以吸引遊客
來泰旅遊。根據該政策，期間入境泰國
的相關國家遊客無需繳付每人2,000泰
銖（約合460元人民幣）的落地簽證
費。

泰國闢謠：未取消中國遊客落地簽政策

■泰國旅遊和體育部部長皮帕
網上圖片

新型冠狀病毒疫情仍在
蔓延，內地輿論場再出新
熱點。科技部發佈消息，
提出科研人員要把研究精
力全部投入到各項攻關任

務上來，把論文寫在抗擊疫情的第一
線，把研究成果應用到戰勝疫情中，要
以「功成不必在我」的胸襟，加強數
據、成果的開放共享。內地媒體隨後還
曝光了科技部下發的具體通知，要求科
研人員「在疫情防控任務完成之前，不
應該把精力放在論文發表上」。

簡單檢索，疫情發生以來，中國學者
就有十多篇論文或文章在國內外期刊上
發表。首先應說明，這絕不是一件壞
事。恰恰證明，17年前那個SARS疫情
發生後約半年才能找到病原體的時代已
經一去不復返，中國學者有能力第一時
間找到病原體，並立刻產生科研成果。

但是，這些比病毒跑得還快的論文，
科學界卻有着不同的聲音。浙江大學生
命科學院王立銘教授日前就直言，疫情
發生後，不少「跟風」「蹭熱點」式的
論文扎堆出現。比如在病毒基因序列公
佈之後，數篇論文就迅速發表出來，這
些論文進行了簡單的分析，作出各種大
膽的「猜測」，明顯缺乏嚴格的數據支
撐。

日前發佈在《新英格蘭醫學》等頂尖
期刊上的重頭論文，更引爆輿論。網民
們質疑，為什麼一些學者拿到疫情一手
數據資料，判斷出病毒已人傳人或有社
區傳播的風險，卻第一時間把成果寫成
英文發表在外國期刊，而不是將應有的
警示告知同胞？

美國加州大學洛杉磯分校公共衛生學
院副院長張作風教授在接受《知識分
子》採訪時說，控制新發傳染病，要看
是以科研為主，還是以人民健康為主。
武漢肺炎的科研成果是一流的，但有些
非常重要的數據，僅是在英文雜誌上發
表後，人們才可看到，有很多信息在國
內並沒有及時向公眾公開，也沒有及時
地應用在撲滅疫情爆發的整個過程中。
有關研究人員、管理部門和專業人員的
初心應該是什麼？值得反思。

鍾南山沒發過很多頂級論文，他自稱
只是在救治一線跟病毒「搶人」的「看
病大夫」，但卻就是人們心目中最頂尖
的科學家。這，也許才能稱為「將論文
寫在抗擊疫情第一線」。

■香港文匯報記者 劉凝哲
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■香港文匯報記者
周琳、凱雷 北京報道

針對武漢疫情，2003年在華

參與SARS疫情防控的前世界

衛生組織專家組組長吉姆斯．

麥圭爾（James Maguire）昨

日接受香港文匯報記者專訪時

表示，中國仍是掌握專業知識

和防疫經驗最好的國家。與

SARS相比，中國在疫情發生

後的很短時間內分析出病原

體，與世衛和其他國家共享信

息，並果斷採取了全國性措施

阻隔病毒傳播，這都令人印象

深刻。「我對中國能夠盡早控

制疫情充滿信心。」
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前世衛專家：對中國盡早控疫有信心
認為中國仍是防疫經驗最好國家

吉姆斯．麥圭爾曾任美國哈佛醫學
院教授、美國疾控中心傳染病專

家。2003年3月至5月，他作為世界衛
生組織專家組組長到訪中國，帶領多
位世衛專家全程考察廣州、上海、北
京、河北、河南疫情，為中國防控
SARS提供寶貴意見。

抗擊SARS經驗得到應用
吉姆斯．麥圭爾持續密切關注着此

次疫情。他對香港文匯報記者表示，

很欣慰看到SARS期間所採取的多種
保護措施和經驗在這次疫情中得到應
用。「我想告訴人們，在應對這次疫
情上，中國是全世界掌握專業知識和
防疫經驗最好的國家。」
相較兩次疫情，他坦言，應該特別

關注到疫情的傳播差異，是否與兩種
病毒間的生物學差異或者中國的環境
變化有關。例如，這一次，政府通過
一段時間才意識到人與人之間的傳
播，這可能反映了醫院對感染的控制

很強；SARS期間，在醫院的傳播迅速
就引起了政府對人際傳播的關注。此
外，這一次，傳染速度比SARS更快
更廣泛，或與中國人口流動速度更
快、交通運輸更便捷有關。

醫護奉獻精神令人讚歎
吉姆斯．麥圭爾也點讚了武漢醫護人
員的工作，他回憶稱，在抗擊SARS期
間，醫護人員、政府，以及媒體工作者
都全力以赴，那種努力程度令我難以置

信。「每每講起這段經歷，我仍跟很多
人說，中國人的勇氣和奉獻精神令人讚
歎，也正是因為這些努力，中國成功挽
救了疫情全球化傳播。」我也難以忘
懷，當年見到吳儀副總理，她說自己因
為擔憂民眾而無法入眠。
他指出，中國擁有豐富的疾病管控

經驗，最近又看到習近平會見世衛組
織總幹事提到的決心與舉措。在中國
政府和人民的努力下，他相信疫情會
很快結束。
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香港文匯報訊 據中新社報道，受新
型冠狀病毒感染的肺炎疫情影響，多位
在華學習、工作和生活的外國人近日接
受採訪時表示，儘管對疫情感到擔憂，
但他們並不感到害怕，因為中國政府在
認真採取各項應對措施。
據巴西《聖保羅州報》29日報道，在

距離武漢上千公里的山東省青島市，在中
國海洋大學讀碩士的巴西電氣工程師喬
斯．菲奧克斯（Joice Fiaux）說，儘管建
議人們留在家中，但情況並不恐慌，「沒
有恐慌。採取的措施非常有協調性。」
生活在北京的35歲聖保羅人丹妮絲

．梅洛（Denise Melo）說，她在中國
首都北京生活已經一年半，「保持冷
靜、等待是最好的選擇」，她讓有親屬
在中國的巴西人不要擔心，因為目前並
不絕望。她還開玩笑說，「這就是我給
母親捎的口信。」
他們都稱，已經為應對新型肺炎做好

準備。喬斯說，「我不害怕。我仔細觀
察了中國政府採取的安全措施，發現他
們正在非常認真地做工作。」
弗朗西斯科．伊巴拉（Francisco

Ibarra）是目前在中國武漢的智利人之
一，針對目前的新型肺炎疫情，他近日
接受了智利《時代觀察者報》（La Ter-

cera）的採訪，以第一人稱視角介紹了在武漢的
生活，稱「我們都很鎮定」。
伊巴拉說，他們現在很少出宿舍，如果出門，

會遵守學校指示一直佩戴口罩，並隨時洗手。此
外，學校還給他們提供了溫度計，可以隨時測量
體溫，確定是否有發熱或生病的情況。他說：
「對我們來說，最大的影響是無事可做，因為我
們不能外出或在外面吃飯。」
伊巴拉表示：「我們意識到，中國在應對這

類流行病方面很有經驗。他們非常有條理。警
報剛發出，人們就開始佩戴口罩。」他還提到
了武漢市正在建造專門醫院，預計10天完工，
擁有上千張床位。
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